

Entre España y Marruecos-dijo el Visir-hay que tender un puente espiritual de afecto

Contornos de la Historia

Marruecos, bajo el horizonte espiritual de España

La Historia no se detiene por nada ni por nadie. A veces, ante un episodio transcendental retarda su marcha. Pero sigue siempre. A pesar de todo. Jamás se le funden las bielas de avance. El dedo implacable continúa escribiendo en el encerado del espacio la verdad eterna.

Nuestra Historia tiene, desde hace ocho siglos, una dirección persistente: Africa. La rosa española de los vientos apunta tercamente hacia el Sur. La rosa aquella de los vientos, que fundió la sangre española con la de los caballeros árabes en Toledo, en Córdoba, en Sevilla, en Valencia. La rosa aquella, que se hizo verbo en los labios austeros de Fray Francisco Jiménez de Cisneros, que señaló hacia Marruecos el rumbo histórico español. La rosa aquella de los vientos que alumbró el espíritu inmortal de Isabel de Castilla, y puso proa hacia las playas africanas. Y la rosa aquella de los vientos que perfumó el testamento político de aquel formidable español que se llamó Vázquez Mella, y que señaló hacia Marruecos con su clara intuición de auténtico patriota.

Ayer estuvo en Córdoba el Gran Visir. Su discurso merece oros y mármoles. «España—dijo—no tiene nada que agradecer a Marruecos. Marruecos sólo quiere corresponder a los bienes que España derramó en su suelo.» Y poco después, enhebraba en su discurso este hermoso hilo de oro: «Sobre el Estrecho hay tendido

un puente de afecto. España y Marruecos forman desde hoy un solo país.»

La sangre alzó su voz en el noble pecho del Visir. La sangre de siglos, de luchas, de quehaceres y de afanes. Ellos vinieron a España hace once siglos. Nosotros volvimos a Africa después. Luchamos, guerreamos, hicimos las paces. Como sea y por lo que sea. Esa es la vida. El destino nos unió y nos separó cien veces. Y nos volvió a unir. Y es que sobre el porvenir de los pueblos hay un dedo divino que marca los rumbos. Es fatal, histórico e implacable.

Un puente de afecto. Ya lo hay. España no olvidará jamás la gesta de los caballeros árabes en España. Caballeros árabes hijos de aquellos guerreros que hacían de la guerra un verso y de la poesía una guerra de amor. Románticos generosos y gentiles. Novios del agua y de la música, que se liaban en su albornoz—que parecía de papel de seda bajo la luz lunar—y galopaban en sus fieros caballos hasta el pie de las murallas en donde una cristiana aguardaba la kasida, dulce como el agua.

La Historia sigue adelante. Hoy como ayer. Mañana como hoy. Adelante hacia el porvenir, que es nuestro. Nuestro por imperativo divino. Y nuestro por imperativo geográfico. Porque la Geografía nos empujó siempre hacia Marruecos. Y no importa el Estrecho. Sobre ese Estrecho, hay ya una fuerte pasarela de amor entre los dos pueblos.

Nuestro Ejército, victorioso, prosiguió ayer el avance a Madrid

La columna del general Varela se encuentra a

a treinta y un kilómetro de Madrid

TOLEDO.—En el día de ayer se reanudaron las operaciones de avance sobre Madrid, dirigidas por el general Varela.

La columna del teniente coronel Asensio salió de Santa Cruz de Retamar, ocupando el pueblo de Torre de San Esteban de Hambrán, con escasa resistencia del enemigo.

El comandante Castejón salió con sus fuerzas de San Martín de Valdeiglesias por la carretera de Madrid, tomando Belayos y Navas del Rey. Este último pueblo lo ocupó al anochecer.

Los rojos opusieron una resistencia fuerte a Castejón, pero fueron puestos a la desbandada, ocasionándoles muchas bajas y cogiéndoles mucho material de guerra.

Otra columna mandada por el comandante Delgado Serrano salió del cruce de las carreteras de Madrid y Avila, ocupando primeramente el pueblo de Villa del Prado y continuó hacia la aldea del Fresno.

Poco antes de llegar a este pueblo los rojos volaron el puente sobre el río Alberche, entablándose un duro combate al vadear nuestras tropas el río.

Las tropas del comandante Delgado Serrano entraron en Aldea del Fresno, ya anochecido.

Los soldados pontoneros trabajaron con

Los mineros de Asturias derrotados

Las fuerzas nacionales destrozan a los marxistas en el monte Naranco

OVIEDO.—Varias emisoras dieron ayer la noticia de que las columnas que operan en Asturias habían entrado ya en la capital de Oviedo y nosotros recogimos dicha noticia captada por nuestro receptor.

Se han recibido informes oficiales relacionados con dicha noticia y lo ocurrido fué que nuestras tropas hicieron un movimiento envolvente en el Monte Naranco, haciendo a los rojos muchos muertos y cogiéndoles muchos prisioneros, así como un botín de guerra importantísimo.

Dichas columnas establecieron el contacto con fuerzas del general Aranda, que tan bizarramente está defendiendo la población de Oviedo.

La entrada de las columnas gallegas, apoyadas por fuerzas del Tercio y Regulares en la capital de Oviedo, es inminente

mucha actividad para conseguir que durante la noche pudieran cruzar el puente los elementos pesados de la columna.

La dirección de las columnas de Delgado y Castejón, estuvo mandada por el coronel Yagüe.

Con esta operación ha quedado establecido un nuevo frente desde Navas del Rey, por Chapinerías, Méntrida y Torres Esteban a Santa Cruz del Retamar.

Durante la celebración de dichas operaciones, nuestra aviación trabajó de manera heroica.

Presentáronse varios aviones rojos para bombardear a nuestras columnas, pero aparecieron dos magníficos aparatos de caza nuestros los que sostuvieron una lucha emocionante con los rojos, consiguiendo derribar a dos de ellos.

Uno de los aparatos rojos se incendió y el piloto se arrojó con el paracaídas, el cual no se abrió y cayó muerto en nuestras líneas.

El aeroplano era de fabricación francesa.

—En el sector de Toledo y Grados las fuerzas nacionales ocuparon las posiciones que están situadas a treinta y un kilómetros de Madrid.

La desorganización en Madrid es cada vez mayor

Los milicianos se niegan a ir al frente

MADRID.—Se reciben noticias de que a medida que pasan los días se nota mayor desorganización en la capital de España, donde se vive en la más completa anarquía.

Los milicianos rojos se niegan a ir al frente y desobedecen las órdenes que a tal efecto se le dan, siendo frecuentísimo oír las llamadas que se hacen por la radio a los batallones marxistas para que comparezcan en sus cuarteles.

SUMARIO:

Sólo se espera la orden del general Franco para iniciar el asalto definitivo a Madrid.

En Rusia se han creado escuelas para los hijos de los marxistas españoles.

Cerca de Lérida han sufrido un espantoso desastre las columnas rojas catalanas.

Los milicianos rojos de Madrid se niegan a marchar al frente.

Los nacionalistas vascos luchan en las calles de Bilbao con los comunistas

¡Pobres niños madrileños!

En Moscú se han establecido escuelas especiales para ellos

MOSCU.—Las autoridades soviéticas han dispuesto la creación de escuelas especiales para cobijar a los niños enviados de Madrid, a pesar de la protesta de sus padres.

En esas escuelas continuarán inculcando en los corazones infantiles el odio que habían empezado a sembrar en ellos los Trabajadores de la Enseñanza de España.

Luchas intestinas en Bilbao

Los nacionalistas vascos andan a tiros en las calles con los socialistas y comunistas

BILBAO.—Se han reproducido las luchas dentro de la capital entre los separatistas vascos y los socialistas y los comunistas, por las diferencias que existen entre unos y otros, relacionadas con la rendición de la ciudad.

Se han desarrollado diversos combates, en los que han resultado muchos muertos y heridos.

El comunismo en Méjico

Ha comenzado nuevamente la agitación contra la religión cristiana

MEJICO.—Los agitadores comunistas han comenzado nuevamente su persecución contra la religión cristiana.

Un grupo numeroso de comunistas ha asaltado una Iglesia llena de fieles a los que maltrataron.

La Policía intervino y resultaron varios muertos y heridos.

En las proximidades de Lérida se causa a los rojos una nueva derrota

Resultaron muertos 250 marxistas

HUÍSCA.—Las columnas que operan en este sector ocuparon ayer el pueblo de Ferriñena, que constituía un importante reducto rojo.

Nuestros bravos soldados inflingieron un durísimo castigo al enemigo, haciéndoles muchas bajas.

Los muertos que dejaron los marxistas en el campo pasan de doscientos cincuenta.

Entre el diferente material que se les cogió en esta operación figuran treinta autobuses, sesenta y cuatro cajas de municiones, miles de cartuchos y numerosos fusiles.

Antes de abandonar los marxistas el pueblo cometieron la misma tropelía y asesinatos que realizan en todas partes y dieron muerte a cincuenta personas de derechas.

El pueblo de referencia se encuentra situada a cincuenta kilómetros de Lérida.

Una alocución de Alvarez del Vayo a las milicias rojas

Reconoce el peligro de que Madrid sea ocupado por las fuerzas nacionales

MADRID.—El ministro de Estado del Gobierno rojo, Alvarez del Vayo, ha dirigido una alocución a los milicianos rojos de la capital de España.

En dicha alocución Alvarez del Vayo ha dicho que se dirige a los trabajadores en general, a quienes no quiere ocultar la verdad de la situación y ha manifestado que es evidente el peligro de que las fuerzas nacionales entren en Madrid, con lo cual se perderá la revolución para siempre.

Por este motivo aconseja a los milicianos disciplina y obediencia en el mando, con el fin de oponer una fuerte resistencia a nuestro avance.

En Madrid se edita un nuevo periódico

No tienen bastante para engañar al pueblo

MADRID.—Hoy jueves empezará a publicarse en Madrid un nuevo semanario que lleva el pomposo título de «Altavoz del Frente», cuyo semanario será enviado a los pueblos que aún están sometidos por el signo rojo y a los milicianos que tienen los marxistas en los diferentes sectores de lucha.

Se conoce que los dirigentes marxistas no tienen bastante con los periódicos que hoy en Madrid y han editado este nuevo semanario que les ayude a propalar las mentiras que tienen embaucados a los rojos y merced a las cuales se mantiene esta campaña que desde el primer momento tienen perdida los Hijos de la Pasiónaria.

El ataque definitivo a Madrid está preparado

Todo está pendiente de que el general Franco ordene el asalto

SAN SEBASTIAN.—El general Mola ha manifestado a un periodista portugués que están ya ultimados todos los preparativos para efectuar el ataque definitivo a Madrid.

Todo está pendiente de que el general Franco dé las órdenes oportunas para que empiecen las operaciones de nuestras fuerzas y el general Franco dará las instrucciones pertinentes en el momento que lo estime oportuno para evitar el menor número de bajas en nuestras filas, así

como en la población de Madrid, donde se sabe que hay millones de personas que esperan con ansia que llegue el momento en que nuestras fuerzas les libren de la tiranía roja que están padeciendo.

DE SOCIEDAD

Se encuentra restablecida de la dolencia que le ha retenido en cama la bella y simpática señorita María Victoria Prado Trujillo.

La situación económica del Ayuntamiento de Córdoba

Interesante moción del Alcalde en la que expone el estado actual del Municipio

Reproducimos, con gusto, la interesante moción que sobre el estado económico del Municipio ha presentado a la Comisión Gestora el Alcalde Presidente de la misma don Manuel Sarazá Murcia.

Al posesionarse de la Alcaldía y al comenzar, con vuestra estimable y provechosa ayuda, una etapa nueva de conservación y perfeccionamiento del organismo administrativo mediante el cual la municipalidad realiza sus fines, he considerado digno de la mayor atención el aspecto económico ordinario del Ayuntamiento que representamos; y, como punto de arranque para una normalización que, sin duda, todo el vecindario desea, he estimado preciso un análisis del estado financiero de la Caja Municipal en la fecha en que cesó la gestión del Frente Popular y se produjo el movimiento salvador de la Patria.

Y para que la Gestora conozca y se haga cargo de estos datos y prontamente se hagan públicos al general conocimiento de los cordobeses, a continuación va a dejarse constancia de ellos, de modo que, examinados y estudiados, sirvan de jalón a la adecuada y metódica ordenación de los pagos y al mejor acierto en la gran tarea que se nos acaba de confiar de restablecer el crédito municipal y de lograr la máxima eficacia en la coordinación del gasto de los servicios públicos obligatorios con el producto de los recursos normales que la Ley nos señala, por ver si así se arriba al feliz propósito de ver encauzada la vida económica del Ayuntamiento, cuya Alcaldía Presidencia se nos otorgará por el Alto Mando Militar.

De la liquidación del Presupuesto ordinario de 1935 efectuada en su día resultan los factores siguientes:

Créditos pendientes de cobro incorporados al vigente presupuesto, 3.248.890 pesetas con 26 céntimos; correspondiendo de esa cantidad a deudores del ejercicio de 1935, pesetas 1.141.820 con 18 céntimos; a resultas de otros ejercicios cerrados, pesetas 1.922.811 con 91 céntimos; y a los del Presupuesto extraordinario de 1925-26, liquidado en 31 de Diciembre de 1932, pesetas 184.258 con 17 céntimos.

Las obligaciones liquidadas pendientes de pago comprendidas en la indicada liquidación, incorporadas por precepto legal al Presupuesto ordinario de 1936, totalizan pesetas 3.201.977 con 34 céntimos; perteneciendo al Presupuesto de 1935, pesetas 1.841.008 con 98 céntimos; a resultas de otros ejercicios cerrados, pesetas 920.924 con 87 céntimos; y al extraordinario de 1925-26, pesetas 440.043 con 49 céntimos.

La sola enunciación de los factores reseñados pone de manifiesto el desnivel económico, ya que, entre los ingresos pendientes de cobro del ejercicio 1935, aún dando por bueno que todos ellos fuesen realizables, existe una diferencia en menos en relación con acreedores por carga y demás

obligaciones reconocidas y aprobadas que se eleva a pesetas 699.188 con 80 céntimos, e igualmente de las resultas del extraordinario de 1925-26, pesetas 255.785 con 32 céntimos.

El día 19 de Julio último, al verificarse el arqueo extraordinario, las operaciones contraídas por ingresos y pagos efectuados a esa fecha dió el siguiente resultado:

Ingresos del Presupuesto ordinario vigente, pesetas 2.064.689 con 57 céntimos.

Las resultas de ejercicios cerrados, pesetas 776.974 con 47 céntimos.

Total pesetas 2.841.664 con 04 céntimos.

Gastos del Presupuesto ordinario vigente, pesetas 2.275.258 con 80 céntimos.

Las resultas de ejercicios cerrados, pesetas 564.563 con 54 céntimos.

Existencia en Caja en dicha fecha, pesetas 1.841 con 62 céntimos.

Resulta, pues, del precedente estado que mediado como lo estaba el ejercicio, existe ya una minoración de ingresos en relación con la cifra del 50 por 100 del presupuesto autorizado de pesetas 1.350.225 pesetas con 44 céntimos, y sin embargo estaban hasta entonces contraídas y pendientes de pago obligaciones que totalizan 1.299.062'69 pesetas, cuyo detalle a grandes rasgos es el siguiente:

Al Banco del Crédito Local de España el primer semestre de las cuatro deudas consolidadas, 611.797'10 pesetas.

(Adeudándose también 1.565.524'14 pesetas de los años 1934 y 1935).

A la Hacienda pública el impuesto del 1'20 por 100 de los intereses referentes a las referidas deudas consolidadas, 6.306'13.

A la Sociedad de Gas y Electricidad de esta capital las dozavas partes de los meses de Abril a Julio correspondiente a las tres deudas que se tienen consolidadas, 120.434'74.

A la misma Sociedad por las devengaciones durante el primer semestre, comprendido el alumbrado general de la población, los distintos servicios municipales, el de la Feria de Nuestra Señora de la Salud en Mayo último, y el fúido para fuerza a diversos motores para elevación de agua, 136.008'19.

(También están impagados el resto de los propios servicios del año 1935 que totalizan 164.580 pesetas 23 céntimos, y sin crédito a 1937, 39.855'64).

A la Hacienda pública el 10 por 100 sobre el importe del alumbrado general de la población en los meses de Enero a Julio, 5.774'87.

Al Estado el cuarto y último plazo de la subvención de 100.000 pesetas para las obras de la nueva Cárcel pública, 25.000.

(Se adeudan también los tres primeros plazos que figuran contraídas en las resultas de ejercicios cerrados).

A la Cruz Roja Española el cuarto plazo de los cinco en que se acordó el pago de adquisición de la casa número 90 de la calle Don Rodrigo, donde está instalada la Policlínica municipal, 15.000.

(También se hallan impagados los otros tres plazos).

A la Solariega Cordobesa el 9.º plazo de adquisición y renta del edificio sito en la calle Cuartel núm. 22, barriada de Casas Baratas del Marrubial, 2.160.

(Está también pendiente de pago el 8.º de igual cantidad en las resultas de 1935).

Al Estado resto de la cuota que tiene asignada este Ayuntamiento por la tasa por firmes especiales, 29.136'99.

Al contratista del servicio de limpieza pública en dicho día se le adeudaba el resto de la 12.ª parte respectiva al mes de Abril y la de los meses de Mayo, Junio y Julio, 31.500.

A varios señores Propietarios por renta de los inmuebles donde se hallan instaladas algunas Escuelas nacionales, comprendien-

do dichas rentas al primer semestre de 1936, 44.622'97.

(También se adeuda del año 1935 a diecisiete propietarios, 24.100'30.

A los Maestros nacionales la indemnización para casa-habitación comprensiva a los meses de Junio y Julio y los de Cerro Muriano y Alcolea, de Enero, Febrero y Marzo no incluidos en las nóminas respectivas a esos meses, 30.625.

(Está asimismo pendiente de pago las indemnizaciones del mes de Diciembre de 1835 por falta de crédito a reconocer en el Presupuesto de 1937, 13.749'98.

Al contratista del suministro de leche para el dispensario «Gota de Leche» las facturas correspondientes a los meses de Febrero a 15 de Julio, 13.454'10.

(Están sin abonar también las facturas de la segunda quincena de Diciembre de 1935, importante 1.425'60.

A varios señores Farmacéuticos por suministro de medicinas a enfermos pobres de la Asistencia Domiciliaria durante el dicho primer trimestre, 81.055'87.

(Existe también pendiente de pago del año de 1935 por falta de crédito a incluir en el Presupuesto de 1937, 64.201'39.

Y a varios acreedores por servicios realizados, cuotas y demás compromisos que figuran autorizados y corresponden al mismo período de tiempo y que por no hacer interminable este escrito a una cifra se incluyen pesetas, 146.186'73.

Total a 19 de Julio de sumas impagadas correspondientes al Presupuesto de 1936, 1.299.062'69 pesetas.

La referida cantidad, unida a pesetas 2.637.413'80 del ejercicio de 1935 y anteriores, e incluida en la misma de los acreedores del Presupuesto ordinario de 1925-26, dan el total de 3.936.476'49 pesetas por obligaciones contraídas pendientes de pago, demostración elocuente de la actual situación económica del Ayuntamiento de Córdoba, pavoroso problema y de no fácil solución ya que servicios sucesivos y cargas obligatorias han aumentado este resumen, nunca compensable en lo que resta de la anualidad con los ingresos a realizar.

Debo también hacer notar que el presupuesto ordinario para el próximo año 1937, trae ya un penoso bagaje de 117.807'01 pesetas que corresponde a obligaciones del año 1935 al principio reseñadas, créditos reconocidos que han de figurar en dicho documento; y ello hace que esta Comisión gestora que me honro en presidir tenga el crédito y ha de llevar a la práctica la más absoluta austeridad en cuantos gastos pueda economizarse, sin perjudicar los servicios y la sinceridad en el cálculo de los ingresos que se utilicen, único medio de levantar el crédito de este Ayuntamiento y el primer jalón para el saneamiento de su hacienda, conducta que me propongo y hemos de seguir con el beneplácito del vecindario, cuyo desinterés y altruismo ha empezado a manifestarse.

Casas Consistoriales de Córdoba a 9 de Octubre de 1936.—El Alcalde, Manuel Sarazá Murcia.

Las Pañerías Inglesas

Ofrecen el mejor surtido en trajes para caballero. Gran cantidad de dibujos de última novedad a precios baratísimos. Enorme surtido en paños para abrigos. Camisería y corbatería. Siempre lo más selecto. Paños para cama, colchones llenos y sábanas a precios increíbles.

JOAQUIN COSTA, número 2

ESTADO MAYOR

Ejército expedicionario

Aproximándose el invierno, siendo necesario entregar al soldado prendas de abrigo y habiéndose ofrecido muchos particulares a facilitar mantas y chalecos, se anuncia por la presente que en los Gobiernos civiles se admitirán, recogerán y clasificarán las prendas que se entreguen con este fin, estimulándose por esto a todos los buenos patriotas para que desprendiéndose de alguna prenda la entreguen para los combatientes que sufren los rigores de la estación en el frente.

Para los chalecos de punto y mantas son preferibles los colores oscuros aunque se admitirán de todas formas y colores.

APARATOS MEDIDORES "NERBI,"

Para aceites comestibles, aceites lubricantes, vinos y alcoholes

Imprescindibles por su limpieza para el despacho al público, comodidad y exactitud en las medidas

Agencia exclusiva para Córdoba y Jaén:

RAFAEL SECALL

Paseo de la Victoria, 21 Teléfono 2472 CORDOBA

Mirando sus intereses: Siempre aparatos "NERBI,"

Extracto de la charla de anoche del general Queipo de Llano

Según parece las fuerzas gallegas han establecido contacto con las avanzadillas del general Aranda. Los rojos sufren un duro castigo en Huesca. La situación de Madrid es desesperada

El general Queipo de Llano dijo en su charla de anoche—refiriéndose al parte oficial rojo—que éste, siguiendo su táctica, continuaba lanzando embustes. Dicen que en el Norte y Oeste su aviación bombardeó nuestras posiciones de Lequeitio. En Oviedo hemos ocupado algunas posiciones en Monte Naranco. Seguramente las columnas gallegas habrán establecido contacto con avanzadillas de general Aranda.

En el centro—dicen los rojos—tranquilidad. Esto no es cierto. También dicen que

Los que mueren por la Patria

Se celebra el entierro de tres requetés que murieron heroicamente en Espiel

Ayer por la tarde se celebró en la Catedral solemnes funerales por el alma de los requetés don Félix Ramos García-Peña, don Angel Martos y don Emiliano Martín. Estos tres patriotas murieron heroicamente en el frente de Espiel.

Al acto asistieron representaciones de la Guardia civil, Falange, Requeté, Guardia Cívica y numerosos amigos de los patriotas muertos.

El jefe del Tercio de Requetés de nuestra capital, don Melchor Polo, don José Carretero Serrano, en representación del Alcalde, don Remigio Abad en representación de Falange Española, don Rafael Guerrero en representación de las Empresas de espectáculos, y otras personalidades, ocuparon la presidencia del duelo.

En el Cementerio de San Rafael los tres patriotas recibieron cristiana sepultura. Los ataúdes iban envueltos en la bandera nacional.

Al recibir sepultura los cadáveres, se dió un viva España que fué contestado por todos.

Descansen en paz los valientes defensores de la dignidad de España.

en Barga bombardearon nuestras posiciones. En este sector, lo cierto es que el glorioso Ejército nacional ha ocupado el pueblo de Chapinería, haciéndoseles numerosos prisioneros.

El general rojo Asencio, al huir de Santa Oalla, se dejó un plano detallando las fortificaciones de Madrid. Este plano nos es muy útil.

En Bilbao sólo hay pequeñas escaramuzas. Parece que allí luchan los anarquistas y los nacionalistas. Exactamente igual que unos días antes de tomar San Sebastián.

En Aragón hemos ocupado Sariñena, habiéndosele hecho al enemigo más de 250 muertos.

En Lariñaga también le hemos dado una paliza. Esta de más calibre que la anterior. Los rojos abandonaron en el campo de batalla 500 muertos, cogiéndole muchísimo material de guerra y viveres en abundancia.

En Madrid la situación es bastante grave. La mayor parte de la capital está sin luz. El general leyó un discurso pronunciado por Hitler, en el cual el Führer elogió al Ejército español. Al terminar la lectura, Queipo de Llano dió un viva Alemania.

Leyó un parte de Córdoba, dando cuenta de la derrota sufrida por los rojos al abandonar sus posiciones del Vacar. Se le han hecho once muertos, cogiéndosele material de guerra. Casi todas las armas recogidas a los marxistas son de procedencia mejicana.

El general terminó leyendo la lista de donativos recibidos.

Madrinas de guerra

Solicitan Madrina de guerra Fernando Ponce de León, Edmundo Borromeo, Rafael Luque Alonso y Luis López Sánchez. Aviación Militar. Escuadrilla S. A.—Sevilla.

El sargento Manuel Pérez Fragero y los soldados Fernando Díez Alvarez, Vicente Fernández Muriana, Manuel García Navarro y Antonio Fernández Aguilar, del Batallón de Voluntarios de Córdoba, destacados en Villarubia, y los del mismo destacamento de la Falange, José Bruñil Alvarez y Eloy Robles Díez.

EL GAS

es lo más

Limpio
Cómodo
y
Económico

Para cocinas, estufas, plancheros, calenta-aguas y todos usos domésticos e industriales
Instalaciones alquiladas

ALMACENES PORRAS RUBIO

SDAD. LTDA.

COLONIALES POR MAYOR

Oficinas y Despacho Central: PEREZ GALDOS, 3 - Almacenes: DOCE DE OCTUBRE - Teléfono 1558

¡Noticia importante!

HARINERA DEL CARPIO

fabrica de nuevo las ricas TORTAS estilo sevillano mejorado. Especiales para desayunos y meriendas y para estómagos delicados.

Despacho central: Mariana Pineda, 1 y Establecimientos de Ultramarinos



Rogad a Dios en caridad por el alma del Presbítero

Don Rafael Martínez Navarro

CANÓNIGO DE ESTA SANTA IGLESIA CATEDRAL
Que descansó en la paz del Señor en Málaga, el día 31 de Agosto de 1936, víctima de los marxistas

R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren el día 17, desde las siete y media en adelante, así como la de honras solemnes, a las 9, y las gregorianas que se vienen diciendo desde el día 15 en la Iglesia parroquial de San Miguel, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso de su alma.

Sus desconsoladas hermanas doña Teresa, doña Concepción y doña Isabel; sus hermanos políticos doña Mercedes Sanz, doña Joaquina Fernández, don Rafael y don Manuel Salinas Navarro y don Antonio Bajo González; sus sobrinos don Rafael Martínez y don Rafael y doña Concepción Salinas; tíos, primos y demás parientes, ruegan a los numerosos amigos del finado que se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor en sus oraciones.



PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

Doña Julia Luengo Boró

Falleció el día 16 de Octubre de 1935

R. I. P. A.

Sus hijos don Félix, doña Julia, don Carlos, don Celestino, doña Emiliانا y don Arturo Infante; hijos políticos, nietos y demás familia,

RUEGAN a sus amistades la tengan presente en sus oraciones y asistan a las misas que, por el eterno descanso su alma, se celebrarán en la parroquia de San Pedro el día 16, a las ocho y media, y el Júbileo de dicho día en las Esclavas del Sagrado Corazón.

LA ESTANCIA DEL GRAN VISIR EN CORDOBA

En el banquete del Círculo de la Amistad se estrecharon los lazos de confraternidad hispano-marroquí

El banquete

La falta de espacio y de tiempo nos impidió publicar en nuestro número de ayer el banquete celebrado en honor del Gran Visir y de su acompañamiento, cuyo acto resultó muy interesante por las palabras de mutuo afecto que se cruzaron entre el Alcalde de la ciudad y el Gran Visir.

A continuación reseñamos el acto. Al llegar la comitiva al Círculo de la Amistad, el numeroso público que se había congregado en los alrededores tributó una ovación calurosa al Gran Visir y sus acompañantes.

En el vestíbulo del Círculo fué recibido por el presidente del Liceo Artístico y Literario don Armando La Calle y de Castro, toda la Junta Directiva, numerosas y distinguidas damas, bellísimas señoritas y otras personas, quienes tributaron el homenaje de sus aplausos al Gran Visir y su séquito, al Gobernador militar de la plaza don Ciriaco Cascajo y al coronel Sáez de Buruaga.

En la escalera principal que conduce a los salones de la planta alta se hallaban formados los guardias de la sección montada del Ayuntamiento con uniforme de gala. En unos de los salones altos del Círculo, cuyas paredes estaban adornadas con banderitas de los colores nacionales, se verificó el banquete.

Operaron la presidencia el Gran Visir, quien tenía sentado a su derecha al Gobernador militar don Ciriaco Cascajo y a su izquierda al Alcalde don Manuel Sarazá Murcia, el Chamberlán, el coronel Sáez de Buruaga, Aldejalak Torres, el Bachá de Melilla, el Presidente de la Audiencia señor Escribano, el Kaid Amaruxin, el Bachá de Alcazarquivir, el teniente coronel Villanueva, el Jefe del Bachá de Tetuán, el teniente coronel señor Cuesta, el Kaid de Beni Hamed (Gomara), don Enrique Salinas, el capitán señor Rivero, el Kaid Solimán Jatabi, el presidente del Círculo señor La Calle de Castro, el teniente coronel de Estado Mayor señor de la Rosa, el delegado de Hacienda señor Danvila, el teniente coronel señor Sánchez Pol, el Jefe de Orden Público don Bruno Ibáñez, el comandante señor Rodríguez de Austria, el comandante señor Cuesta, el teniente coronel señor Martínez Sabalete, el ministro de Justicia del Jaiifa, el Gobernador civil señor Marín, el delegado de bienes del Majsén y el presidente de la Diputación don Eduardo Quero.

En otros lugares tomaron asiento los mos notables Almotacen (alcalde) de Tetuán Si Mohamed Axax, el Nader de Bienes Habús Sid Mehamed Axax y el rico propietario de Tetuán Sid Mohamed Bixi.

En el centro de la mesa presidencial había un magnífico ramo de flores adornado con lazos de los colores nacionales.

Poco antes de comenzar el almuerzo presentáronse varios moros de Regulares convecientes de heridas sufridas en la campaña, quienes estuvieron cumplimentando al Gran Visir y a las otras ilustres personalidades marroquíes.

La comida fué admirablemente servida por la repostería del Círculo. El vino fué sustituido por sendos vasos de limonada y naranjada, como es costumbre en la mesa de los árabes.

La infusión de té que se sirvió a los comensales, fué hecha en el centro del salón por un cocinero moro, con arreglo al rito marroquí.

Discurso del Alcalde

A los postres, el Alcalde de la ciudad don Manuel Sarazá Murcia, pronunció el siguiente discurso:

Excelencia:

Córdoba, la Córdoba excelsa y magnífica cuyo nombre sonó, como suele sonar el nombre de la Patria en el oído de vuestros abuelos, os da su palabra de salutación y su abrazo de bienvenida.

Habéis entrado, Gran Visir, Vos y las personas de vuestro séquito, en vuestra propia casa. Córdoba, a quien yo represento en este instante, os abre sus puertas; os declara Huésped de Honor y os rinde el homenaje que os merecéis y que merece vuestro pueblo marroquí, por la ayuda generosa que a España presta en la gran lucha contra sus opresores. ¡Que tal ayuda sea premiada con la dicha y la felicidad!

Siete siglos han pasado justamente, sin que los musulmanes atravesasen las calles de esta capital ciudad, famosísima en vuestra Historia y en la nuestra. Ahora, en estos días en que millares de marroquíes discurren por los lugares cordobeses, y van y vienen entre nosotros, con la alegría y la confianza de quienes están en su propio país; ahora, que Vos y con Vos los altos dignatarios que os acompañan, os dignáis acceder a nuestra invitación visitando esta tierra, y seáis—siquiera unas horas—nuestro Huésped de Honor, ocasión es de decir dos cosas, que yo quiero proclamar:

Es la primera, que Córdoba ha sido el único pueblo español que supo mantener en pie—once siglos hasta ahora—un edificio musulmán, recuerdo y síntesis de larga dominación: el portento de la Mezquita incomparable, que fundaron vuestros mayores y que nosotros hemos querido conservar cuidadosamente como un pregón de vuestra pujante cultura aportado a la civilización española.

Es la segunda, que este mismo pueblo, que tiene por legítimo orgullo que en él haya posado la cultura hispano-árabiga, cultura que luego España había de devolver al Islam en forma de acción protectora en alguna zona de Marruecos, siente profunda alegría emotiva, cuando agradece el auxilio que con vuestra asistencia prestáis a la causa santa y noble que defiende el glorioso Ejército español, al que tengo la honra de pertenecer, cuanto valoriza el honor que nos hacéis con vuestra visita como una señal clara de que tenéis por vuestras las cosas de nuestra España inmortal.

Así lo proclama esta ciudad, que espera de Vos, Gran Visir, que cuando Vuestra Ex-

celencia se halle de retorno, en la presencia de Su Alteza Imperial el Jaiifa, a quien en este momento rindo acatamiento y envío por vuestro conducto la salutación y los parabienes de Córdoba, le asegurais, que los cordobeses que supieron guardar con respeto el prestigio de las piedras seculares de la Mezquita—testigo de los días en que fué nuestra ciudad, por el esplendor del Califato, centro de toda Europa—, que desentieran con amoroso cuidado los mármoles y las preciosidades de la Ciudadela de Medina-Azahara, imperio de belleza artístico, y que conservan con sumo empeño la traza mora de muchas de sus calles y la arrogancia de sus viejos alminares.... Estos cordobeses siguen atentos la marcha de vuestro pueblo por el camino de su Historia, y reconocen cuanta y cual va siendo la participación de los marroquíes en la obra actual de reconquista de España, esperando que cuando el triunfo corone esa obra, los soldados de allende el Estrecho tendrán en ese triunfo muy crecida participación.

¡Gran Visir! ¡Excelencia! ¡Ilustre visitante de esta ciudad cuyo nombre, CORDOBA, tan gratamente sonará a vuestro oído!

¡Bienvenido seáis a ella, que, como visteis, os aclama y os aplaude, deseandoos prosperidad, paz y alegría del alma!

¡Córdoba, os reverencia!

Al terminar el Alcalde su discurso fué muy aplaudido, y seguidamente un intérprete tradujo al árabe las palabras del señor Sarazá Murcia.

La contestación del Gran Visir

El Gran Visir contestó al Alcalde con un discurso en árabe, que inmediatamente fué traducido por otro intérprete.

Dijo el Gran Visir que en nombre de Su Alteza Imperial, en el suyo propio y en el de su séquito, agradecía las atenciones que le habían dispensado las autoridades cordobesas, y rogó al alcalde que hiciera llegar al noble pueblo de Córdoba su más rendida gratitud por el grandioso y magnífico recibimiento que le había dispensado.

España—agregó—nada tiene que agradecer en estos momentos a Marruecos, pues este pueblo no ha hecho más que corresponder por los bienes que España ha derramado en el suelo marroquí.

Tenga la seguridad el señor Alcalde de que su saludo para el Jaiifa será transmitido a Su Alteza Imperial.

Terminó diciendo el Gran Visir que había llegado el momento de que se tendiese un puente espiritual sobre el Estrecho de Gibraltar, que para siempre a Marruecos con España, formando una sola nación.

Las últimas palabras del Gran Visir fueron acogidas con aplausos entusiastas.

Durante la comida el Centro Filarmónico Eduardo Lucena, dirigido por don José de Pablos Barbuño, interpretó un concierto ejecutando las obras más escogidas de su repertorio.

La Banda de música jalfiana interpretó asimismo otro concierto en el patio principal del Círculo de la Amistad.

Obsequios del Alcalde

El Alcalde de la ciudad señor Sarazá Murcia, hizo entrega al Gran Visir, como recuerdo de Córdoba, de un magnífico plato de filigrana.

Asimismo entregó a uno de los secretarios del Gran Visir para que lo hiciera llegar a manos del Jaiifa, un bello cofre de filigrana, delicado presente que Córdoba le hace por mediación de su digno Alcalde.

El regreso a Sevilla

A las cuatro de la tarde terminó el banquete.

A dicha hora tenía que tomar el tren el Gran Visir, para regresar a Sevilla y debido a esa circunstancia fué suspendida la excursión a la Huerta de los Arcos.

Desde el Círculo de la Amistad dirigióse la comitiva, por las calles de García Lovera, Claudio Marcelo, Plaza de las Tendillas, calle de Gondomar, Avenidas del Gran Capitan y de América a la Estación, donde se había congregado un inmenso gentío para despedir a las ilustres personalidades marroquíes.

Antes de partir el tren, el Gran Visir expresó nuevamente su agradecimiento al Alcalde señor Sarazá Murcia por las atenciones que Córdoba le había dispensado y de cuya breve estancia entre nosotros guardaría un imborrable recuerdo.

Una compañía del Batallón de Voluntarios, rindió honores a nuestro huésped de honor y al arrancar el tren, la Banda muni-

Estampas de la guerra civil

Suponemos que «El Liberal» habrá perdido mucho dinero desde que las mujeres rojas se han socializado. Los anuncios de damiselas que se ofrecen por sumas convencionales habrán desaparecido.

Hoy las hembras del comunismo están ocupadísimas. El gobierno rojo retribuye y sus actividades bélicas—según mis noticias—con diez pesetas diarias. ¡Pobrecillas! Ora consuelan a los combatientes; ora empuñan el fusil; ora pro nobis.

Ya sabrán ustedes que a la Pasionaria la nombró el Napoleón marxista (Largo Caballero) comandanta honoraria. Es el grado más alto a que ha llegado una mujer española en la milicia.

Nosotros sabíamos de la Monja Alférez y de la teniente Agustina de Aragón, mujeres esforzadas, pero la Pasionaria las ha eclipsado a todas. ¡Y aún hablan por ahí del desarme universal! Cuando una mujer como ella se empeña en armarse, ¿qué van a hacer los marxistas? Exceptuando a Azaña, a Jiménez Asúa y a Galarza, presumo que todos se armarán hasta los dientes.

Vaya la expresión de mi gratitud como español, para ese gran pueblo alemán; maestro en las lides benéficas de la paz y en las cruentas de la guerra. El apoyo espiritual que nos presta, le enaltece. Siempre fueron los alemanes selectos devotos de España. Schlegel consagró su vida al estudio del teatro de Calderón de la Barca; el pensador Schopenhauer y Nietzsche eran de nuestros clásicos: John Fastenrath dedicó libros al folk lore español y llevó a Colonia nuestros Juegos Florales; el general Von Bernardi elogió con frase cáida el heroísmo y pericia de nuestros guerrilleros en la lucha contra Napoleón y el desterrado Guillermo II quiso ponerse a nuestro lado en la guerra colonial para combatir a los Estados Unidos.

Admirador entusiasta de esa raza fuerte, abnegada y culta, solo diré una cosa: que sino fuera español, quisiera ser alemán.

Como el comunismo es un enemigo universal, España, al pelear contra él, pelea en favor del mundo. ¡Ciego estará quien no lo vea! Con todo no faltan en Europa y fuera de ella espíritus ruines e ingratos que devuelven mal por bien. España lo sabe por triste experiencia. En nuestros anales se ha repetido muchas veces: la famosa aventura de los Galeotes. Estos pagaron al ingenioso hidalgo su generoso rasgo libertador acosándolo a pedrada limpia.

Algunos franceses—no quisiera decir muchos—deben releer el magnífico episodio de la inmortal novela y apicarse las sabias y amargas palabras de Don Quijote a Sancho: «Hacer bien a villanos es echar agua en la mar».

Pascual SANTACRUZ

De la Diputación Provincial

Importante donativo

La casa Carbonell y Compañía de Córdoba S. A., ha dirigido un oficio al señor Presidente de la Excm. Diputación comunicándole que mientras duren las presentes circunstancias suministrarán gratuitamente a los Establecimientos de Beneficencia la cantidad de jabón que a dicha Casa ha correspondido como consecuencia del acuerdo adoptado por los fabricantes de jabón de esta plaza, cantidad que oscilará mensualmente entre 150 y 170 kilos, haciendo constar además que dicho jabón será el blanco de superior calidad.

El señor Presidente de la Corporación, aun cuando ya ha dado las gracias por medio de oficio a la entidad donante, nos ruega hagamos público su agradecimiento en nombre de la Diputación y de la Beneficencia.

Observatorio Meteorológico del Instituto

AVISO

A causa de tenerse que hacer una observación, a las cinco y media de la madrugada para servicio de la Aviación Militar, y para poder ver las indicaciones de los aparatos y no ser suficiente la escasa luz del día a esa hora, hay necesidad de encender una luz eléctrica en la garita de los instrumentos, situada en la torre del Observatorio, durante un cuarto de hora.

Lo que se hace público, a fin de que no se atribuya a señales luminosas, o a otra causa cualquiera, que pudiera dar motivo a lamentables equivocaciones.

El jefe del Observatorio, Rafael Vázquez Aroca.

El principal de música interpretó el himno de Falange.

La banda jalfiana ejecutó asimismo, dentro del convoy, el citado himno, y los moros notables, asomados a las ventanillas de los coches, saludaban con sus manos aristocráticas, hasta que el tren se perdió en la lejanía.

GUION desea a los ilustres visitantes marroquíes, que se hayan llevado de nuestra ciudad un grato recuerdo y así lo esperamos, pues Córdoba, la muy noble y hospitalaria, justificó ayer la legitimidad de esos títulos.

Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Guerrero Teléfono núm. 2700

HOY JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 1936 A las 6:30 de la tarde y 10:30 de la noche.—La magnífica película Metro, en español, titulada EL MISTERIOSO SEÑOR X, por el famosísimo actor Robert Montgomery, la bellísima Elizabeth Allan y el eminente actor Lewis Stone.—Butaca 1 peseta. Anfiteatro 0,50. Paraíso 0,25.—Sábado, LA PEQUEÑA HURFANITA, por Shirley Temple

Teatro Duque de Rivas - Empresa L. Cabrera.-Tlf. 1750

HOY JUEVES 15 DE OCTUBRE DE 1936 A las 6:30 tarde y 10:30 noche.—LA CARRERA DEL INFIERNO, superproducción por Richard Dix.—Butaca 1 00. Grada 0 25.—Muy pronto: PETER, en español y DESFILE DE PRIMAVERA, por Francisca Gaal.—En breve: IMITACION A LA VIDA

Inspección del Trabajo

Negociado de Asuntos Sociales

Habiéndose notado por la Inspección del Trabajo afecta a este Negociado que muchos patronos de esta Capital, por un erróneo concepto del momento social, no llevan en sus establecimientos los distintos libros y demás medios probatorios del trabajo que en ellos se efectúa, como asimismo los referentes al personal empleado, este Negociado, por imperativo de su función que exclusivamente tiende a velar con el mayor espíritu de justicia por los intereses patronales y obreros, conmina a todos los patronos para que dando cumplimiento a las disposiciones vigentes en Derecho Social, se prevean y en sitio bien visible del establecimiento expongan los siguientes libros: Libro de visitas, Registro de Personal, Contrato de Trabajo, Ley de Accidentes y Horario de Trabajo.

Córdoba 13 de Octubre de 1936.—El Jefe del Negociado, J. Alcántara.

Falange Española de las J. O. N. S.

Jefatura Local

Se ordena a todos los estudiantes de esta Organización, se pasen por las Oficinas del Sindicato Español Universitario, establecidas en el Cuartel de Falange Española (Claudio Marcelo) de diez a doce y media de la mañana y de cuatro a seis de la tarde, con el fin de sindicarse.

El jefe local, Carlos Insenga. Sindicato Español Universitario (S. E. U.)

Por la presente se indica a todos los estudiantes de Córdoba a que se pasen por las Oficinas de este Sindicato, establecidas en el Cuartel de F. E. de las J. O. N. S., de diez a doce y media de la mañana y de cuatro a seis de la tarde, con el fin de afiliarse. El jefe local, Jesús Melgar.

Cultural Lucentina

(H. H. Maristas)

COLEGIO INTERNADO DE 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA

Salidos, 4 Teléfono 19 LUCENA (Córdoba)

ESTUCHE AZUCARERO L'ELEGANCE

CORDOBA Y C.ª S. en C. CAFES-COLONIALES

Reyes Católicos, 19 Apartado 48. Tlf. 2936. CORDOBA

Lo mejor y más barato para cubrir edificios

TEJA PLANA

Impermeable y poco peso.—Cerámica LA MADRILEÑA, S.A.

Fábrica en el Campo de la Verdad. - CORDOBA. - Teléfono 2934

Oficina, Jesús María, 14. - Tlf. 2403

JOSÉ GONZÁLEZ

SEVILLA, calle Arjona, 4

Sucursal en CORDOBA: Colombia sin n.º (Huerta de la Reina)

Zócalos, Azulejos, Yesos, Cementos y demás materiales de Construcción

TELEFONO 2320

En Villaharta. Un montón de fusilados en el terrible cuadrilátero de junto al cuartel. Caras llenas de sangre y de horror. Cuerpos tronchados por el plomo, en trágicas posturas. Este con un balazo en la boca. Del oído de aquel sale un hilillo de sangre. Y el terror en los espantosos ojos abiertos. Miradas inmóviles. Terribles ojos de los fusilados, que se clavan en nuestros ojos. En nuestra médula sentimos un dedo de hielo. Es la muerte. Nos rodea la inmensa quietud de la muerte.

Un hombre junto al borde de la aceira. Bien vestido. La mano derecha tapándole el rostro, como si quisiera apartar de sí la terrible pesadilla de los fusilamientos. A su lado, junto a la cadavera, un puñado de cuartillas. Instintivamente adivinamos que algo terrible debe estar escrito en aquellas hojas de papel. Tomamos las cuartillas y las repasamos ávidamente. Un «Diario». Un diario trágico. El dolor seguido paso a paso, a punta de lápiz. Y la muerte que avanza y se acerca al pasar cada cuartilla. Es terrible este «Diario». Verdadero «Diario de un fusilado». Lo guardamos cuidadosamente, y hoy, salvando algunas faltas de redacción, pero respetando en lo posible el original, ofrecemos a nuestros lectores. En la primer cuartilla se lee este nombre: José Doval Galán. Suponemos que sea éste el autor del «Diario».

18 de Julio

«Diario» que escribo desde el día 18 de Julio hasta que pueda acabarlo y haga Dios que con bien.

El sábado 18 de Julio estalló el movimiento a las nueve de la noche. No hay comunicación con Córdoba ni con Espiel. La noche fué tranquila. Pero el Alcalde no tomó ninguna medida de precaución por si acaso. Quiera Dios que acabemos con bien.

Domingo 19

Todo normal en Villaharta. Pero se nota nerviosismo. El Alcalde sigue indiferente y sin adoptar previsiones. A las doce y media la Guardia civil detiene al Alcalde y clausura el Ayuntamiento. Por el pueblo corre el rumor de que el Alcalde está de acuerdo con el sargento. Dos horas después, los guardias marchan concentrados al Terrible. Entonces el Alcalde requisó las armas y los coches y se incauta de la iglesia, de las radios y de la gasolina. También se incautaron de teléfonos. Después autoriza a Pizarro para que reparta las armas entre el pueblo. Reparte vales de socorro y diariamente se matan infinidad de reses para darles medio kilo de carne a cada uno.

Lunes 20

Empieza la anarquía. Todos mandan a su capricho. Casa de Juanito el Grande se hacen peroladas. La gente se emborracha. Berruero hace calderetas en la cerca de su suegro.

Día 29. (Hay nueve días en claro)

Usureros que tienen dadas quince o veinte mil pesetas al 30 por 100 se llevan vales para comer. Los pobres en cambio empiezan a pasar hambre. Pizarro se lleva todos los días medio kilo de carne, medio kilo de asadura y dos raciones.

Día 3 de Agosto

El Alcalde convoca a los obreros y nombra un Comité, del cual él es presidente. El Comité nombra a Pizarro y

UNAS CUARTILLAS EMOCIONANTES

Los terribles dramas de la guerra

DIARIO DE UN FUSILADO

(La última palabra la escribió tres horas antes de morir)

tres más, comisarios de Guerra. A Rafael Moreno, Bautista y Justo Casado, comisarios de Abastecimientos. Desde este momento, cada uno hace lo que quiere. Las reuniones del Comité son públicas.

Día 4

El Alcalde detiene a tres sujetos significados; pero lo visitan los caciques y los pone en libertad. Va a Pueblonuevo a abrazar al sargento. Yendo vacías las camionetas no quiere llevarse a un agüista porque no le arrendó a él un cuarto.

Día 5

Cunde el malestar en el pueblo. Salen a los cortijos con pretexto de buscar armas y lo que hacen es saquear sin compasión. Maltretan a los cortijos si no les matan gallinas para comer. El primer Teniente Alcalde, que es Vice del Comité, procura intervenir para evitar atropellos. Pero no lo consigue.

Día 6

Saquean el archivo municipal, con beneplácito del Alcalde. Se dan muchos vales a los paniaguados, con la siguiente cuantía:

| | |
|---------------------|------|
| 1 persona | 1'50 |
| 2 » | 2 50 |
| 3 » | 3 00 |
| 4 » | 3 50 |
| 5 » | 4 00 |
| 6 » | 4 50 |

Y así sucesivamente. Se gastan 600 pesetas diarias en esto. El concejal y comisario de Abastecimientos quiere fusilar a Amador Doval porque se niega a darle un muñeco de goma para su hija.

Lo que quiere la gente, hasta ahora, es saquear y llevarse todo. Todavía—justo es decirlo—no ha corrido la sangre.

Día 7

Llegué a Villaharta a las doce y media de la madrugada y me echaron mano los rojos. ¿Por qué dejé el campo y fui al pueblo? Ni yo mismo lo sé. Estaría de Dios que fuese así. Mi detención se debió a una combinación entre Pizarro, Esteban, Justo, Ignacio y otros cuantos. A las diez de la mañana siguiente, el Comité me pide las llaves de la Secretaría del Ayuntamiento y no se las doy. Me dejan, y sin saber por qué, me ponen en libertad el sábado a las once de la mañana.

Desde este día hasta el 5 de Septiembre se entretuvieron en saquear terriblemente el pueblo, abusando de todo y de todos.

Día 5 de Septiembre

Detienen al alcalde a las diez de la noche, por razones de dinero en abastecimientos. Pero Modesto García Almansa les escribió una carta y lo pusieron en libertad.

Día 8

Cecilio Molero Galán, Juan Pérez Molero y Ignacio Sánchez Rodríguez, miem-

bros del Comité, se emborracharon por la noche en unión de un sargento y varios soldados. Ya de madrugada asaltaron la tienda de Ferrer. Luego asaltaron también la casa del médico y le obligaron a que les diera una gramola para divertirse. Entonces el segundo alcalde los detuvo. Pero Cecilio se fugó de la cárcel al día siguiente.

Día 15

Empiezan a llegar milicianos. El pueblo está acobardado. Tiemblan las personas de orden. Ya hay en el aire olor a tragedia.

Día 17

Unos milicianos quieren fusilar al médico para obligarle a que les busque vino. Lo mismo hicieron con Antonio Gavilán.

Día 27

En el pueblo va entrando el miedo a no se sabe qué. Se respira ya el drama. A Francisco Landauro García se lo llevaron los milicianos al Vacar y lo trajeron el 30. Se libró de la muerte milagrosamente.

Aquella noche, a las doce menos cuarto, detuvieron a Vicente Fernández Pérez, a don Jesús de Saude Tena y a don Rafael Galán Moreno, que era maestro. Los condujeron entre las sombras de la noche al cruce de la carretera de Almadén y Santa Elisa. Comenzamos a oír gritos de angustia. «¡Tener piedad de nosotros! ¡Por compasión!» Los milicianos respondían con carcajadas. De pronto, en el silencio de la noche, suena una descarga de fusilería. Callaron las voces. Otra vez el silencio. A la mañana siguiente, yacían sus cuerpos inertes en la carretera y horriblemente acribillados a balazos.

Día 28

¿Qué va a pasar aquí? Esto es ya el terror. El amigo C. R. (textual), que estaba detenido, le oímos gritar como loco. «¡Han matado a mi hermano! ¡Asesinos! ¡Verdugos!» Un miliciano se echó el fusil a la cara y le deshicieron el cráneo de un balazo. Los dos fueron fusilados en el cuartel, donde estaban detenidos.

Día 29

A las ocho de la mañana van por mí unos milicianos. ¿Qué va a ser de mí? Escribo a escondidas en un rincón de un cuarto del patio del cuartel. ¿Acabará mi diario? Creo que no. Ahora entra un individuo con dos estrellas de teniente, otro con galones de sargento y un miliciano raso. Los tres, pistola en mano. Nos formaron en el patio. Luego entraron muchos dinamiteros. Nos cachearon. Gracias a Dios que no dieron con este cuadernillo que lo hice un rollo y me lo metí en el zapato. Luego nos tomaron los nombres y se fueron. La despedida fué dirigirse a la guardia de milicianos y decirle: «Si alguno se mueve, matarle y comerle la entraña». Aquella noche la pasamos horrorosamente.

Día 4 de Octubre

Están fusilando gente. Por lo menos, nos dicen eso. Hoy no hemos comido. A las once de la noche nos sacaron a don Francisco López Sajón y a mí. Nos dijeron que iban a fusilarnos. Nos pusieron contra una tapia y nos apuntaron. Cerré los ojos para no ver la muerte tan cerca. Y esperé la descarga. De pronto oigo una carcajada de burla. «Ya os fusilaremos mañana».

Día 5

No tenemos noticias de nada. Yo no sé lo que pasa en España. ¿Dónde estarán las tropas sublevadas? ¿Por qué no vienen a Villaharta? Ya estamos esperando que nos fusilen de un momento a otro. Yo he visto ya la Muerte. Es terrible tener que morir así. A veces siento que se me va del pecho una cosa que es el alma. Otras sueño que estoy fusilado. No se me van mis hijos de la cabeza. Se me han quitado las ganas de las ganas de comer. Sólo tengo una sed horrible. Pero no pienso beber. Pienso que si me muriese de sed me

ahorraría el dolor de saber que me fusilaban. Sobre todo cuando empieza a oscurecer, empiezo a temblar. Estoy escribiendo esto con la mano temblando. Pero, ¿por qué tiemblo yo? ¿Porque voy a morir? No me importa. No se muere más que una vez. Pero... ¿estoy loco? ¿Yo no quiero morir! ¡No quiero! ¡No quiero! ¡Esto es horrible, Dios mío!

Día 6

Hoy tengo calentura. He comido un poco de melón nada más. Hoy ha habido cabileos aquí entre los milicianos. Discutían y gesticulaban. ¿Será que vendrán a libertarnos? Parece que con este pensamiento respiro mejor. Son las ocho de la noche y vienen a encerrarme. La empujón y me dijeron: «Anda, que para lo que te queda de vida». ¡Mis hijos; mis hijos! ¿No los veré ya? Si eso es así, que me fusilen pronto. Voy a enloquecer de terror.

Día 7

Se oyen disparos como en el campo. Hoy no me han sacado al patio. A los demás, sí. Creo que me queda poca vida ya. El corazón corre que vuela en mi pecho. Al menor ruido que oigo, me sobresalto y me echo a sudar. Damián se ha puesto malo. Pero no le mandan médico. ¿Para qué?

Día 8

Alguna noticia mala para los milicianos ha llegado al pueblo. Se les ve cuchichear. De cuando en cuando nos lanzan una mirada llena de amenazas. Uno que parecía jefe ha amenazado a tres con la pistola. ¡Alal! ¡Afuera! ¡So mariguatas! Yo creo que les mandan a reforzar las guardias que rodean al pueblo. Esta gente está nerviosa. Andan de alá para acá sin sosiego. Por la noche no se ven luces. Ni en el cuartel ni en la calle. Algo raro pasa. ¿Será lo que tanto espero? Sin embargo siento que cada hora tengo más miedo. Algo terrible presiento. Y se me va la cabeza.

Día 9

Se nota una gran nerviosidad en la gente. Yo estoy dando diente con diente y frintando sin saber por qué. Me veo muerto ya y comido por los perros en el campo. No nos traen de comer. ¡Ah, Dios mío! En este momento acabo de atar cabos sueltos de una conversa-

La Legación Japonesa se traslada a San Juan de Luz

Numerosos españoles quisieron refugiarse en ella

MADRID.—Ha trasladado a San Juan de Luz su residencia la Legación Japonesa en Madrid. Antes de efectuarse el traslado, numerosos vecinos de Madrid quisieron refugiarse en dicha Legación para librarse de los crímenes de los marxistas, no consintiendo-les por estimar en la Legación que querían evitar toda clase de rozamientos diplomáticos.

Detenciones

Han sido detenidos los siguientes individuos: Ernesto López Pérula, Manuel González Martín, Pedro Montillo Muñoz, Fausto Rodríguez Castro, José Castro Muñoz, Bernardino Ojiva Olivero, Ramón López Rebollo y Francisco Arroyo Herrera.

Anuncios económicos

Hasta 5 líneas, 0'65. Cada línea más, 0'10

SE VENDE una partida de semilla de Alfafa, de superior calidad, decuscutada, caña hueca y hoja ancha. Razón en la Administración de este periódico

CONTINENTAL, máquinas de escribir y calcular. Pida una demostración al Agente exclusivo para esta provincia, Enrique Quintela Sevilla, 14, Teléfono 2427.

SE ARRIENDA piso bajo de la casa número 28 de la Plaza de Séneca. Para verlo de 3 a 6 tarde.

SE ARRIENDA en el Calerín de los Santos Pintados, en 50 pesetas mensuales, casa independiente con cuatro habitaciones, jardín por la fachada y demás dependencias. Infórme, don Francisco Hervero, Tejidos, principal.

PISO arriendo en Paseo Victoria, 8, (1.º OESTE).

ción que he oído. La he oído desde lejos. Pero se me ha puesto el oído finísimo. No sé por qué. Pero siento volar una mosca. Parece que el aire me trae misteriosamente las cosas que pasan lejos de mí. La conversación era ésta: «Pero tardarán... el Vacar... trincheras... aparatos... no me fio... dispuesto todo.» Eso es que vienen. Sí. Están ya en el Vacar y vienen hacia Villaharta. Ese es el miedo de esta gente. ¡Ah! ¿Qué es eso que acabo de oír? No, no. Sería terrible. No querrá Dios que suceda eso. No puede ser. «Sí. Eso es lo mejor... prisioneros... cuanto antes... esta madrugada.»

Esto será ya la muerte. Parece que tengo mojada la frente y es de sudor. Ya presiento que me quedan muy pocas horas de vida. Ya va siendo de noche. Decía ese miliciano que «por la madrugada». Sí. Nos fusilarán. Eso es lo que dijeron. ¡Mis hijos! Son las nueve de la noche. Ha sonado una puerta. ¡Dios mío! Esos disparos son de fusilar. El corazón se me sale. No puedo más. No puedo. Pronto me to...

Hasta aquí el Diario. A ese pobre preso — si efectivamente se trata de José Doval Galán — lo fusilaron a las once y media de esa misma noche en unión de otros veintitantos. Allí estaba su cuerpo, con el rostro horriblemente contraído. Y junto a él, el cuadernillo de memorias, que publicamos debidamente ordenado, y corregido sólo en lo más preciso. El pobre fusilado escribió la última palabra tres horas antes de ser conducido al suplicio.

Por la transcripción, A. de la R.

De la Alcaldía

Acción de gracias

El Alcalde, por conducto de la Prensa diaria de Córdoba, cumple el grato deber de dar gracias rendidamente a las autoridades, corporaciones y organismos oficiales y al numeroso concurso del pueblo presente en el día de ayer a la recepción, estancia y despedida de S. E. el Gran Visir del Gobierno Jalifiano y altos dignatarios marroquíes y europeos de su séquito, por el alto tono de hospitalidad, fervor y entusiasmo que en la Estación y en las calles pusieron todos ante tan ilustre Huésped de Honor de Córdoba y los demás visitantes.

La ciudad se comportó como correspondiente a sus viejos títulos, y ello hizo que la complacencia y gratitud de los que vinieron fuese mostrada a esta Alcaldía en todo momento. S. E. mostró al salir la gran alegría y satisfacción que la estancia en esta tierra dejaba en su ánimo.

También agradece profundamente la Alcaldía la cooperación facilitada por cuantas personas ofrecieron sus carruajes y automóviles de lujo para que se utilizaran en la comitiva.

La fecha de ayer en Córdoba será por mucho tiempo digna de recordación para quienes fueron huéspedes nuestros y para todo el vecindario.

Telegramas cursados por esta Alcaldía con motivo de la visita a Córdoba del Gran Visir del Gobierno Jalifiano

Al secretario general de S. E. el Jefe del Estado. Valladolid: «Ruégole haga llegar a S. E. general don Francisco Franco Bahamonde respetuosa salutación de Córdoba, que hoy celebra fiesta Mayor al recibir grata visita Gran Visir Gobierno Jalifiano y numeroso séquito, altos dignatarios marroquíes.—Alcalde, Manuel Sarazá».

A Sevilla. Segunda División.—Excelentísimo señor general don Gonzalo Queipo de Llano: «La ciudad de Córdoba», enardecida entusiasmo ante visita y estancia S. E. Gran Visir y altos dignatarios, dedica a V. E. recuerdo afectuosísimo.—Alcalde, Manuel Sarazá».

Al secretario S. A. Imperial el Jalifa. Tetuán: «Haga llegar a S. A. Imperial respetuoso saludo de Córdoba, que hoy recibe con júbilo y entusiasmo popular indescriptible honrosa visita S. E. Gran Visir y altos dignatarios que le acompañan.—Alcalde, Manuel Sarazá».

El Concurso Escolar

El Excmo. Sr. Gobernador Militar de Córdoba, don Ciriaco Cascajo Ruiz, ha comunicado al señor Alcalde de esta Capital, don Manuel Sarazá Murcia, que hasta nueva orden, ha resuelto que no funcionen las Escuelas Nacionales en esta capital y su provincia.

PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR

Don Saul Pérez Roldán

Que falleció piadosamente el día 16 de Octubre de 1955, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

R. I. P. A.

Las misas que se celebren mañana, desde las ocho en adelante, en la parroquia de San Nicolás de la Villa y el Jubileo de dicho día en las Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda, hija, hijos políticos y demás familia, ruegan a sus amigos y demás personas piadosas le encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.